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Assemblée Générale Du 25 Mars 2023 

 

 

L'assemblée générale débute à 14h 30 par un message d'ouverture du Pasteur Gill Daudé, qui évoque 

les Actes des Apôtres (Chap.15, v.12), au sujet de l’impartialité. 

Il s’agit du 1er synode des églises de Jérusalem et d’Antioche, qui font de l’exégèse, et leur 

interprétation débouche sur :  « Il n’y a pas besoin que ces païens rentrent dans le moule pour recevoir 

le salut gratuit de Jésus-Christ, pour être sauvé. » Faire silence d’abord, Dieu intervient chez les païens. 

Tout reste mouvant, on ne maitrise pas la vie de l’Eglise, mais c’est Dieu qui agit.  

L’Eglise s’est déplacée vers l’Occident, mais aujourd’hui l’Eglise d’Occident est mal en point. Les 

Chrétiens les plus actifs sont dans l’hémisphère sud.  

Faisons donc l’exégèse de ce que Dieu fait parmi nous. 

 

Chant, Psaume 133 

 

Prière d’ouverture par Daphné Aoustin. 

 

Ouverture de l'assemblée générale (AG) par Isabelle Fouchier, présidente du Conseil Presbytéral (CP). 

 

La composition du bureau de l'AG, proposée par le CP, est approuvée par acclamation : 

Présidente de séance : Marie Delaye 

Secrétaire :   Philippe Cabrit, aidé de Blandine Cantineau 

Questeurs :  Laurent Bertuel / Mathaus Prenelus / Estanise Prenelus / Yves Mandaka / 

Fabrice Mihaja / Nicole Lafont 

 

Lecture de la "Déclaration de foi de l'Église protestante unie de France" par Marie Delaye. 

 

Présentation de l'ordre du jour proposé par le CP par Marie Delaye (approuvé par acclamation). 

  

Nbre d’ inscrits :   191 

 

Nombre de votants : 59 présents + 32 pouvoirs : total 91 votants (majorité à 46).  

  

 

Approbation du Compte-Rendu de l’Assemblée Générale de 2022 :  

Le compte rendu de l’assemblée générale de Mars 2022 a été approuvé par le CP, il est disponible sur 

le site internet de la paroisse. 

 

Le Compte-Rendu est approuvé par acclamations, sans remarques. 

 

Présentation du Conseil Presbytéral 

 

Le CP comprend 12 membres, élus pour 4 ans pour la plupart en 2020 . 
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Isabelle Fouchier présente la charte de l’EPU, disponible sur le site de la Paroisse. 

Suite à la création de l’EPU en 2013, seuls 3 mandats entiers consécutifs pour un conseiller sont à 

présent admis, soit 12 ans de présence possible. 

2024 sera donc l’année d’un renouvellement important des membres du Conseil Presbytéral. 

 

 

Rapport moral de la Présidente et Orientations pour 2022-2023  (Isabelle Fouchier) : 

 

Isabelle Fouchier remercie d’abord l’assemblée présente pour tout ce qui a été fait et vécu en 2022 et 

souligne quelques points importants parmi les différentes activités de la paroisse. 

 

Le culte est vraiment le moment le plus important et prioritaire de la paroisse pour une majorité de 

membres. Avec l’arrivée de nombreux nouveaux dans l’assemblée, il devient difficile de reconnaître 

les visages. C’est l’occasion de s’arrêter, faire des retrouvailles, partager des repas. 

Isabelle souligne l’importance des aspects suivants : 

 

➢ Accueillir les nouveaux, qui se sentent étrangers à nos habitudes, et qui n’ont pas toujours les 

codes, ni d’habitudes religieuses. 

➢ Visiter d’autres églises d’Aix, comme en janvier, se confronter à des habitudes différentes. 

Etant annoncés à l’avance, les représentants de notre paroisse ont été bien accueillis. 

➢ Penser au renouvellement des membres actifs. 

➢ Accepter les changements 

Et une fois le culte passé, la solitude n’a pas le dernier mot. Un repas dominical (sorte de pique-nique 

partagé) a lieu tous les dimanches, rassemble entre 10 à 20 personnes, et permet la rencontre entre 

jeunes et moins jeunes, en bonne entente générale. 

 

Isabelle lance un appel au sujet de la formation catéchèse adultes, actuellement déléguée au pasteur : 

que proposer aux personnes en recherche ? Comment se former ? Que faut-il faire pour être  baptiser ?  

➢ Les ateliers THEOVIE, groupe de découverte et d’échanges sur la foi, animés par le pasteur. 

➢ Les Groupes de Maison, à organiser éventuellement chez soi. 

 

Autres formes de partage, Les Mardis de la Bible, très divers, ou encore la Lectio Divina … 

 

Par ailleurs, les rencontres œcuméniques sont aussi une chance pour notre communauté, notamment 

celles de Taizé. 

 

Merci à tous ceux qui œuvrent dans la paroisse. 

 

Prière par Isabelle Fouchier « Heureux sommes-nous… » 

 

Projet missionnaire (Stephen Backman) :         

 

Stephen évoque les échanges avec la NMS (Société Norvégienne de Mission) courant 2022 : 

- Accueil de 3 responsables de la NMS à Aix (fin avril, début mai), pour un moment fraternel 

autour d’une marche d’un temple à l’autre (Lourmarin  Mérindol) et nuit sur place.  

- Fin sept. 2022, 30 Norvégiens ont été accueillis à Lourmarin. 

 

Comment cette institution lointaine peut-elle se faire proche ? En soutenant des projets :  

➔ Organisation d’un camp de jeunes Norvégiens et Français (18-25 ans), lors du festival des 

arts de la parole Lourmarin (07-16 juillet 2023) sur le thème : comment je parle de ma foi, de 

ma conviction ? 

➔ Accueil d’un norvégien durant une année (service civique) 

 



 

3 

Daphné présente le service civique qui débutera en sept. 2023 : 

Dans le cadre du VISA-AD (Volontariat International au Service des Autres – Année 

Diaconale), une 1ère recherche avait été lancée en 2022, sans réponse de candidat. 

Cette première année, le tuteur sera Vincent Labouret. Daphné précise qu’il s’agit uniquement 

d’un financement laïque. 

Sa mission comme service civique sera d’accomplir 24h par semaine au sein de l’Entraide, et 

en tant que bénévole, il pourra aider. (environ 10h par semaine)au sein des activités cultuelles. .  

Cette mission durera 09 mois, de sept 2023 à juin 2024, pour un coût de 2500 €, et selon un 

planning défini comprenant également des cours d’apprentissage du français. L’occasion de 

vivre l’interculturalité, comme le mentionne Isabelle. 

 

Petit Rappel au sujet du Festival des Arts de la Parole de Lourmarin, qui aura lieu du 07 au 

16/07/2023, et comprendra : 

 

➔ une formation au chant gospel, parallèlement à la poésie, au slam et à l’alexandrin 

➔ un objectif : professionnaliser cet évènement pour l’inscrire dans le Luberon 

 

 

L’exposition immersive « On n’échappe pas à l’amour » fait aussi partie du projet missionnaire. 

Elle a lieu du 04 au 08 avril 2023, selon les créneaux 15h/21h en semaine ou 10h/17h le samedi, au 

temple de la rue Villars. 

Un kakemono indiquera l’entrée rue Mazarine et la sortie se fera par la rue Villars. 

Isabelle décrit le cheminement des scènes, déclinées en 8 espaces (révolte de Jésus, dernier repas, 

jardin des Oliviers, reniement de Pierre, condamnation, outrages, crucifixion, mise au tombeau), avec 

des décors, sons et lumières, installés au rez-de-chaussée comme à l’étage.  

L’objectif est d’accueillir et éventuellement de discuter avec ceux qui le souhaitent, qu’ils soient 

proches ou éloignés de la foi. Un livret est remis à chaque visiteur, avec du contenu théologique. Un 

livret pour les enfants sera aussi mis à disposition. Des visites d’écoles sont prévues. 

Une subvention de 9000 € a été octroyée par le Conseil régional de l’EPUdF. La paroisse d’Aix et 

celle de Lourmarin participent également au financement du projet. 

L’installation et la désinstallation de l’exposition nécessitent de déplacer le mobilier du temple et des 

salles de réunion puis de tout remettre en place pour le culte de Pâques ! Un appel est lancé aux bonnes 

volontés pour le jeudi 30/04 et le samedi 08/04. Plusieurs équipes sont constituées pour organiser les 

permanences, l’accueil …etc.( s’inscrire auprès de Geneviève Graff). 

 

 

Eglise Verte : Réflexion sur le projet compensation carbone (Vidéo de François Fouchier) 

 

Présentation d’une animation vidéo réalisée par François Fouchier, notamment à partir d’éléments du 

Défap (Service protestant de mission et de relations internationales), au sujet de la compensation 

carbone.  

La température de surface globale de la Terre a augmenté d’env. 1.1°C depuis 1850, avec le risque de 

se diriger vers +5.5°C en 2100. Si on ne fait rien, l’élévation de la température provoque l’intensité des 

pluies, la modification du régime des précipitations, la désertification et la sécheresse de certaines 

zones, et a des répercussions sur la paix dans le monde (risque identifié par l’ONU). 

 

Dans ce contexte, comment vivre en paix et en sécurité ? 

L’ADEME suggère que l’action est pour tous, y compris pour les associations cultuelles. L’idée étant 

d’ évaluer / réduire / compenser. 

Au niveau du temple et du presbytère, les dépenses en électricité, chauffage gaz, eau et carburant 

(desserte voiture du pasteur) représentent un total de 16 tonnes de CO2/an. Actuellement, le projet de 

compensation s’élève au niveau de 800 €, basé sur 50 € par tonne émise.  
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D’autres projets de solidarité avec l’hémisphère sud permettent aussi de lutter pour la justice 

climatique. D’où la proposition de compenser à partir de l’année prochaine en soutenant un projet 

d’aide dans un pays particulièrement touché par le réchauffement climatique. 

Gill précise que le pasteur congolais Rabbi Ikola Mongu témoignera le dimanche 02 avril 2023 de son 

parcours au Congo RDC, et de son opposition à la destruction de la forêt tropicale, poumon de 

l’Afrique. Gill évoque aussi le travail académique d’Ives Mandaka sur la philosophie de l’écologie et 

l’éthique de l’environnement (en master 1). 

 

Questions – Échanges – Réactions sur le bilan et les projets 

 

➢ La Lectio Divina, groupe de 9 se retrouvant un vendredi par mois chez l’un ou l’autre des 

participants. Vincent Labouret explique que ces petits groupes sont faciles à mettre en place, et 

qu’ils sont tout à fait accessibles. Vincent reste ouvert à toutes questions sur le sujet et peut être 

contacté pour développer ces Lectio Divina. 

 

➢ Le compte-rendu de chaque Conseil Presbytéral devrait être, partagé, ou a minima affiché. 

Certes cela représente un travail supplémentaire, mais c’est souhaité dans l’ensemble. Isabelle 

Fouchier confirme que c’est acté depuis un moment. Mais il est vrai que les membres du CP 

sont déjà très sollicités … 

 

➢ Le projet Eglise Verte suscite des questionnements. On a déjà soutenu des projets au travers 

de la journée mission, comme par exemple à Madagascar, l’an dernier, suite aux lourds dégâts 

causés par le cyclone. Il est important de poursuivre ces actions, de continuer à soutenir ces 

paysages ravagés, ces cultures dévastées. 

Autre remarque d’une personne de l’assistance : ne pas toujours culpabiliser vis-à-vis du risque 

de réchauffement climatique qui n’aurait pas seulement une origine humaine, donc ne pas 

chercher à compenser un problème naturel. En revanche, oui pour aider les pays en 

développement. 

Isabelle Fouchier interpelle l’assistance au sujet du changement de paradigme auquel nous 

sommes confrontés, faire le tri ok, mais c’est insuffisant. Les jeunes sont très sensibles à ce 

sujet.  

Karine Lurcin rappelle les résultats du GIEC, notamment les phénomènes de sécheresse. Un 

outil de compensation n’est pas fait pour nous donner bonne conscience, mais pour nous 

renvoyer à nos responsabilités On n’achète ni un droit à polluer, ni un moyen d’avoir bonne 

conscience. Il s’agit de regarder en face la situation, comment pouvons-nous nous engager ? 

Les initiatives sont nombreuses, pas nouvelles, mais l’idée est de mettre en œuvre des solutions.  

Autre remarque de l’assistance : le documentaire « Êtres en transition » de François Stuck 

incite à une nouvelle façon d’exploiter le sol. 

 

➢ L’Accueil du stagiaire Norvégien et d’Autres 

Christian Davaine propose de se préparer à l’accueil du stagiaire en apprenant quelques mots 

de norvégien.  

D’une manière générale, la question de l’accueil des nouvelles personnes est récurrente : 

comment les initier ? Les aider à être à l’aise ? Faire un culte plus pédagogique ? 

Avant le culte, par exemple, pourquoi ne pas proposer un temps d’explication du déroulé, des 

temps principaux ….  

Gill l’a déjà fait, notamment avec les étudiants. Et la plupart ne comprennent d’ailleurs pas 

toujours nos pratiques, nous disent « vous ressemblez aux cathos ! ». Gill va continuer à donner 

des petites précisions pendant le culte. A nous aussi de découvrir les codes des nouveaux. 
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Bilan des travaux :  

Philippe Cabrit présente les travaux réalisés en 2022, ainsi que les projets de travaux pour 2023, 

toujours dans la continuation de la rénovation énergétique du presbytère, et d’après les 

recommandations de l’audit. 

• Année 2022 

Temple : Sécurisation des locaux rue Villars (système de vidéo-surveillance - remplacement des 

serrures). Réfection peinture de la porte de la rue Mazarine. 

Presbytère : Rénovation énergétique du presbytère (Audit énergétique par une société spécialisée, 

Recherche des aides possibles hors EPU, Recherche d’entreprises pour les premiers travaux) 

 

• Année 2023  

  

Presbytère (~5000 €) - Phase 1  : Suppression des points noirs (amélioration de l’isolation des combles, 

remplacements de la porte d’entrée, isolation porte de la cave). 

 

• Année 2024 

 

Presbytère (~20.000 €) – Phase 2 : Isolation partielle des murs (isolation de la partie la plus critique 

des façades, isolations intérieures localisées). 

 

• Année 2025 

 

Presbytère (~11.000 €) – Phase 3  : Amélioration du système de chauffage (pompe à chaleur air/eau 

avec production d’eau chaude). 

 

L’ensemble des ces travaux permettront de passer d’une classe énergétique E (interdit à la location en 

2034) à une classe énergétique C, pour un budget total de 36.000 €. 

 

Questions sur le bilan des travaux et les projets 

 

➢ Le classement énergétique du presbytère 

Une personne de l’assemblée se demande : Est-ce que cette feuille de route nous bloque 

définitivement au niveau C et nous interdit d’aller au niveau B voire A ?  

Bien que la question n’ait pas été regardée au sein de la Commission ou du CP, Philippe Cabrit 

indique que cela devrait rester possible dans le futur. Une fois les phases 1 & 2 réalisées, il est 

en effet possible de renforcer encore les isolations. 

 

➢ Vendre ou rénover le presbytère ? 

Au vu de la construction très ancienne du presbytère (années 1920/30), une personne de 

l’assemblée estime que les coûts d’entretien et de rénovation sont très élevés . Est-ce qu’à 

terme, ne serait-il pas préférable d’envisager l’achat d’un appartement, et de vendre le site ? 

Cette question n’est pas à l’ordre du jour. Philippe Cabrit prévient d’un risque potentiel sur la 

valeur potentielle du bâtiment :  l’accès étant très étroit, l’intérêt d’un promoteur est limité. . 

On pourra observer la vente future d’une maison voisine. 

 

Nombre de votants = 91 votants 

 

87 voix POUR  0 voix CONTRE   4 ABSTENTIONS  

 

Le projet de rénovation du presbytère est adopté. 



 

6 

  

 

Présentation des finances (Marc Heim) :  

 

Présentation des comptes 2022 : 

Dépenses :  157 729 €  (pour un budget de 165 k€) 

Recettes :  158 487 €  (pour un budget de 165 k€) 

Résultat ordinaire de l'exercice : +758 €   

Trésorerie au 31/12/2022 : 94 438 €  

 

Des explications sont données sur différents postes :  

• RECETTES :  

Offrandes : Total des offrandes : 149 427 € en légère augmentation.  

 

La vente de livres neufs a augmenté de manière significative. 

Les remboursements ont également augmenté.  

Pour rappel : les subventions proviennent du Conseil régional de l’EPUdF. 

 

• DEPENSES : 

La contribution versée à l’Union Nationale de 113 586 € (formation des pasteurs, salaires pasteurs, , 

retraites, charges sociales, mission et engagements internationaux...) constituent ~70 % des dépenses. 

Les ~30 % restant sont utilisés pour la vie de notre Eglise (catéchèse, évangélisation, jeunesse…) 

 

Un poste de ministre coûte 60 k€. En donnant ainsi quasiment le double de la rémunération admise, 

l’EPU du Pays d’Aix-en-Provence agit en solidarité vis-à-vis de paroisses qui ne peuvent pas boucler 

leur budget. 

 

Le montant du salaire (avec charges sociales) du ministre doit apparaitre dans notre comptabilité, 

même s’il n’est pas directement payé par la paroisse (mais par l‘EPUdF via la contribution de la 

paroisse). 

 

Les frais de bureau ont été plus importants cette année suite au vol. 

L’impôt foncier s’élève à 1100 €. 

Les coûts en énergie (eau, gaz, électricité), concernant le temple et le presbytère réunis, s’élèvent à 

~6300 €, (dont gaz 55%) en hausse de 14% en 2022/2021 soit 4% de nos dépenses. 

Parmi les dépenses extraordinaires, un don de 2500 € est attribué chaque année à RCF. 

 

 

• TRESORERIE au 31/12/2022 

94 438 € qui représente 57 % du budget, proportion correcte par rapport au budget de la paroisse, en 

léger excédent. 

 

L'assemblée donne quitus au trésorier, à l'unanimité à main levée, pour les comptes de l’année 2022. 

 

Nombre de votants =91votants 

 

87 voix POUR,  0 voix CONTRE,  4 ABSTENTIONS 

 

Présentation du budget 2023 :  

Le budget 2023 s'élève à 192 k€. 
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L’exposition immersive est subventionnée par le Conseil Régional de l’EPUdF jusqu’à hauteur de 

9000 €. Cette subvention ordinaire disparaitra en 2024. 

Une offrande spéciale de 20 000 € est donnée par l’Union (Union nationale de Paris) pour le projet 

missionnaire de Lourmarin, et sera peut-être renouvelée les 2 années suivantes. 

 

• RECETTES :  

Offrandes : 3 types d’offrandes (nominatives, anonymes, occasionnelles) : 155 500 € (pour rappel, en 

2022 le total des offrandes représentait 150 374 €).  

Le niveau des offrandes espérées est donc en légère hausse. 

 

• DEPENSES : 

La contribution au Conseil Régional de l’EPUdF augmentera de 1,5 % à 115 290 €. 

Les travaux du presbytère sont estimés à 5000 €. 

Le projet missionnaire d’Aix/Pertuis/Lourmarin représente un montant de 3 600 €. Il est prévu hors 

dépenses, suite au don de 30 000 € reçu en 2020, et sera prélevé sur les réserves. 

Le festival des arts de la parole représente donc un coût total de ~23 000 € dont 20 0000 € d’offrande 

spéciale. 

 

L’assemblée générale approuve le budget 2023 à l’unanimité à main levée :  

 

87 voix POUR,  0 voix CONTRE,  4 ABSTENTIONS  

 

Un remerciement général est adressé à Marc pour son travail si précieux. 

 

Loi sur la laïcité / Nouveaux statuts : 

 

Les « nouveaux statuts » des paroisses de l’EPU ont été uniformisés, afin d’être en accord avec la loi 

sur la laïcité. 

Isabelle Fouchier évoque quelques petites modifications à la marge et explique qu’il s’agit d’une 

démarche purement administrative, mais très surveillée.  

Par exemple : association de 7 membres majeurs minimum, CP de 6 à 12 pers., ministre choisi par la 

Commission des ministères élue par le Synode national. …. 

 

Approuvé à l’unanimité  

 

87 voix POUR,  0 voix CONTRE,  4 ABSTENTIONS  

 

 

Gill Daudé conclut l’assemblée générale avec l’Epitres aux Galates.  (chap. 5 - v. 13 ?)  

Nous sommes appelés à écouter, avant de nous engager dans l’Eglise. 

La liberté, c’est de pouvoir nous servir les uns les autres. 

 

L’assemblée chante « Tu me veux à ton service » (44,07). 

 

Clôture de l’assemblée générale de l’Église protestante unie du pays d’Aix-en-Provence à 16h52 . 

 

 

Rédigé par le secrétaire de séance      sous la présidence de 

 

  
Philippe Cabrit       Marie Delaye 


